

LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

Año III

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO

PAGO ADELANTADO
1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redacción se dirige al Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 3, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Núm. 585

Palma de Mallorca, VIERNES 13 Mayo de 1908

Conquistador 22



ANTEOJOS Ó LENTES

ORO, PLATA, NIKEL, ACERO, BUFALO

Cristales cóncavos, convexos

y ahumados

Soneras eléctricas, Aparatos de Química, Física y otros

La mano negra

Siempre ha sucedido lo mismo. Cuando un régimen agoniza bajo la pesadumbre de sus propios desaciertos, los partidarios de él se apresuran a culpar a sus enemigos.

No pueden decir que el oro de la revolución circula para pagar a los revoltosos, porque la revolución no cuenta con muchos partidarios entre los accionistas del Banco de España y los tenedores de deuda exterior que cobran en francos los cupones.

Pero, en cambio, se burlan de hablar de la mano negra, de la espantosa mano negra revolucionaria que, según ellos, se dispone a cometer la empresa de destruir todo lo existente, y luego de hecho esto se dedicará a comerse los niños crudos.

Si, en efecto, fuese verdad esto, habría que convenir en que los revolucionarios son gente de grandes recursos, cuando logran que los francos suban, que el carbón escasee, que el trigo se exporte y encarezca, que las patatas estén por las nubes, y los billetes en camino de andar por los suelos.

Porque la agitación que se nota en los pueblos no obedece a otra cosa por el momento; hay hambre, hay falta de pan, escasez de salario y de brazos a la vez, carestía de los artículos más indispensables a la existencia, cierre de fábricas y miseria por todas partes.

¿Tienen la culpa de esto los revolucionarios?

Hemos vivido veinticinco años en el más profundo desconocimiento de la situación económica. Desde hace ya lo menos cinco la crisis que ahora estalla estaba prevista por los que entienden algo de esta clase de asuntos.

Sin embargo, los gobiernos no se han enterado. Los gobiernos se han cuidado más de cultivar candidatos y de defender el poder y de poner muy alto a las instituciones a cuya sombra medran, que de prevenir con prudentes medidas las consecuencias naturales del relajamiento en que han caído las leyes económicas.

No; no son los revolucionarios los que han dado ocasión a la rebelión de Cuba, a combatir la cual han contribuido como todos los españoles con su sangre y con su dinero.

No son los revolucionarios los que convirtieron la administración de Cuba en vivero de ladrones y prevaricadores, ni los que han construido en España soberbios hoteles con el producto de su rapina.

No son los revolucionarios los que han gastado en los últimos años más de cien millones de pesetas en barcos, que a duras penas pueden constituir una mediana escuadra por el escaso número de los buques y la deficiencia de su armamento.

No son los revolucionarios los que han hecho humillar a España ante las exigencias ridi-

culas de los norteamericanos, ni los que a fuerza de hacer concesiones han hecho posible una guerra que nos será fatal aun venciendo.

No es a los revolucionarios a quienes la nación pide cuentas y justificación de hechos terribles para la patria que nadie acierta a explicar.

Todo eso y algo más que callamos ha sido la obra de los gobiernos de la restauración ó de infames que explotan en su provecho los acontecimientos. Los que roban, los que defraudan, los que se equivocan, los ineptos y los cobardes, esos son los que a este punto nos han traído; los que han ocasionado la crisis del hambre que lanza a la vía pública a las pobres mujeres pidiendo pan para sus famélicos hijos.

¿La mano negra! ¿Quién no la ve oculta bajo una sotana ó calzada de perfumado guante, ó gozando en las delicias de un confort sibarítico? ¿Quién no siente el asqueroso contacto de esa mano, unas veces empleada en traficar en carne humana, y otras en empujar a los gobiernos por la pendiente del deshonor y de la ruina de la nación española?

El pueblo revolucionario no es partidario de algaradas inútiles ni de motines sin organización y sin plan. El pueblo republicano no quiere servir de víctima a la ferocidad de sus enemigos, presentando inermes sus pechos al sable de los jenízaros ó a los fusiles, que tienen mejor empleo apuntando a los criminales.

Suprimáse las causas y desaparecerán los efectos. Suprimáse este espantoso abandono, esta criminal imprevisión, que nos ha arruinado y empujado ante el mundo, y esa horrible mano negra, esa temerosa conjura que pone los pelos de punta a los gobernantes desaparecerá también.

Mientras tanto, mientras escasee el pan y el trabajo y la salud del pueblo; mientras se arruinan el propietario y el labrador y llueven desgracias sobre la patria y caen en la traído-

ra manigua por miles los hijos de España, habrá motines y alborotos hasta que llegue el momento de una liquidación general que salde definitivamente esta larga cuenta de desdichas, de humillaciones y de pérdidas.

Esa es la mano negra que en estos momentos conduce al pueblo al motín. Esa es la causa de esas turbulencias, en las que los hipócritas aduladores del poder se empeñan en ver la obra revolucionaria.

Eso quisieran para apagar su rabiosa sed de exterminio los que se han vendido en cuerpo y alma a la reacción. Eso quisieran para perseguirnos y exterminarnos; porque de este modo se retardaría el momento de dejar a España en libertad para combatir a sus enemigos, altos y bajos.

(De El Progreso)

EL COMBATE NAVAL de Filipinas

Mas detalles

He aquí los que inserta «Le Figaro» de París y que traducimos:

Aun que los telegramas enviados por el almirante Dewey al gobierno americano no sean conocidos en su integridad, sabemos lo bastante para hacernos cargo de la situación de Manila, por lo menos hasta el jueves último en cuyo día salió de Filipinas el buque que llevó a Hon-Kong las noticias.

La escuadra americana no ha bombardeado la población. Su jefe se ha contentado con amenazar de un bombardeo si la capital rompe el fuego. Se cree también que Manila no tardará en capitular, cogida como está entre dos enemigos: los rebeldes y la flota yankee.

En cuanto a la destrucción de la escuadra del almirante Montojo ha sido tan completa co-

mo podía serlo y la jornada del primero de mayo marcará para España un importante fracaso naval.

Sobre este particular los telegramas del gobernador general de Filipinas confirman lo dicho por el jefe de la escuadra americana; no queda en aguas de Manila un sólo barco que enarbole los colores nacionales.

Los doce buques que combatían a las órdenes del general Montojo han sido destruídos; unos consumidos por el incendio y los otros echados a pique ó destrozados. En cuanto a las pérdidas de hombres han sido enormes: de 1600 a 1700 marinos que componían las tripulaciones han perecido 618! He aquí algunas cifras exactas:

Castilla.—92 muertos y 6 heridos.

Reina Cristina.—150 . 90 .

Juan de Austria.—5 . 29 .

Antonio Ulloa.—4 . 50 .

Y como ya se sabe, la escuadra americana no tuvo más que ocho heridos, sin averías graves; algunas cuerdas rotas, planchas abolladas y ni un solo muerto!

Se dice, y lo creemos sin esfuerzo, que los españoles lucharon con admirable energía, que se portaron como valientes, animosos y heroicos. Pero entonces, que material tenían para combatir y que uso han sabido hacer! Bien sabemos que el almirante Dewey, aprovechando la superioridad de sus cañones de 20 centímetros combatió a una distancia de cinco kilómetros que los proyectiles enemigos no podían salvar. Pero al poco rato se acercó, llegando a estar separado por 3600 y luego por 1800 metros. Y a esta distancia los cañones de 15 centímetros de los buques españoles podían ofender al enemigo. Tanto es así que en los buques americanos oíanse silbar, por la arboladura, las granadas de los barcos mandados por Montojo. Como tiraban los artilleros españoles?...

Los barcos que bloquean a Cuba y las baterías de costa continúan cambiando, casi cada día, cañonazos. Anteayer un buque americano

120

EL JUDIO ERRANTE

colera infernal que llega sin saber de dónde, porque también él viaja... os acomete como el rayo... Tres horas después de la partida del viajero, y cuando volvísteis tan alegres y tan contentas del bosque con vuestros grandes ramos de flores para vuestra madre... ya estaba casi agonizando... y desconocida. El cólera se declaró en el pueblo... aquella noche murieron cinco personas. Vuestra madre no tuvo mas tiempo que echaros al cuello la medalla, querida Rosita mía, y recomendaros a mí, pidiéndome que nos pusieramos al instante en camino. Muerta vuestra madre, la nueva orden de destierro no podía entenderse con vosotras, y el gobernador nos permitió salir para Francia, según la última voluntad de vuestra...

El soldado no pudo concluir; llevó su mano a los ojos, al mismo tiempo que las huérfanas se abrazaron sollozando.

—¡Oh! repuso Dagoberto con orgullo... al cabo de un momento de silencio doloroso, entonces si que os mostrasteis dignas hijas del general; a pesar del riesgo, no pudieron arrancaros del lecho de vuestra madre, donde permanecisteis hasta el fin.... Le cerrasteis los ojos y la velasteis toda la noche.... sin querer partir hasta haberme visto poner la cruceta de madera sobre la sepultura que yo había hecho.

Dagoberto calló de repente. Un relinche extraño y desesperado mezclado con rugidos feroces, hizo estremecer al soldado en su silla; perdió el color y exclamó:

—¡Es Jovial! ¡mi caballo! ¡que hacen a mi caballo!

En seguida, abriendo la puerta, bajó precipitadamente la escalera.

Las dos hermanas, asustadas de la repentina salida del soldado, se estrecharon tanto una con otra, que

BIBLIOTECA DE «LA UNION REPUBLICANA»

117

—¿Y crees que llegaremos a tiempo a París?

—Así lo espero; sin embargo, será preciso duplicar las jornadas si tenéis fuerzas para ello, porque si solo andamos cinco leguas cada día y sin accidente alguno, llegaremos a París, lo mas pronto a principios de febrero, y sería mejor estar allí antes.

—Pero, supuesto que nuestro padre está en la India, y que una sentencia de muerte le impide volver a Francia, ¿cuando le veremos?

—¿Y a donde le veremos?

—Pobres niñas, tenéis razon... hay tantas cosas que no sabéis; es verdad que cuando el viajero le dejó no podía volver a Francia, pero ahora sí.

—¿Cómo es eso?

—Porque el año pasado salieron de Francia los Borbones que le habían desterrado... la noticia habrá llegado a la India, y seguramente nuestro padre vendrá a aguardarnos en París, puesto que espera que vosotras y vuestra madre estéis allí para el 13 de febrero del año que viene.

—¡Ah! ahora comprendo, podemos tener esperanzas de verle, dijo Rosa suspirando.

—Dagoberto, ¿sabes como se llama ese viajero?

—No, hijas mías, pero llámese Pedro ó Juan, lo cierto es que es un hombre excelente. Al despedirse, vuestra madre le dió llorando las gracias por haber sido tan celoso y tan bueno con el general, con ella y con sus hijas. Entonces el viajero le apretó las manos y le dijo, con una voz tan dulce que me enterneció: ¿Porque me dais las gracias? no ha dicho: AMAOS MUTUAMENTE?

—¿Quién dijo eso, Dagoberto?

—Si, ¿de quien quería hablar el viajero?

—Yo no lo sé; lo cierto es que me chocó mucho el modo con que pronunció estas palabras, que son las últimas que dijo.

tuvo que retirarse con ligeras averías, mientras que otro buque hacía fuego sobre las baterías de Matanzas. Ayer dos buques yankees, persiguiendo una goleta mercante colocáronse al alcance de las baterías de la Habana que hicieron fuego, destruyendo la chimenea á un crucero y causando al otro importantes averías con una granada que reventó en el puente.

Se dice que se han declarado casos de fiebre amarilla entre los marinos americanos, que embarcaron en el *Argonauta*, apresado á España, habiendo sido puesto dicho buque en cuarentena.

Las bombas de petróleo

La catástrofe de Cavite ha demostrado, así lo notició nuestro corresponsal de Manila, que la escuadra del comodoro Dewey empleó en el ataque á la nuestra y en el bombardeo de Cavite proyectiles de petróleo.

Así se explica el incendio de nuestros barcos y el del Arsenal.

No han hecho uso los yankees de tan terrible elemento de destrucción en Cuba; pero no hay que fiarse de que no lo empleen si alguno de sus barcos se aproxima á Canarias.

Y puesto que estamos avisados, y hombre prevenido vale por dos, sería conveniente poner desde luego los medios, donde sea factible, para colocar determinadas defensas fuera de los puertos, que los ponga al abrigo de un bombardeo, poco probable tal vez, pero no imposible.

La dinamita podría desempeñar su obra destructora, pero salvadora en este caso, colocando barcasas de este explosivo en lugar conveniente y en comunicación con el puerto por medio de alambres para hacerlas estallar en caso necesario.

Toda precaución nos parece poca en los momentos actuales.

Los que están encargados de la defensa del país tienen la obligación de aprontar rápidamente los medios y recursos necesarios para evitar á la patria desgracia de tal magnitud. (De *El Liberal*)

Desórdenes en Italia

Florenca 8.

Reina grande efervescencia aquí á causa de la subida del pan.

El pueblo hizo una manifestación en la plaza de Victor Manuel, habiendo sido preciso el concurso de la tropa, la cual disolvió los grupos y despejó la plaza.

Roma 8.

En Monza han ocurrido desórdenes por oponerse la multitud á la marcha de los reser-

tas. Las tropas tuvieron que intervenir, resultando muertos tres de los amotinados y heridos unos quince de los mismos.

También fué herido uno de los oficiales del ejército.

Milán 8.

Los desórdenes que estallaron ayer en esta capital, revistieron caracteres de suma gravedad.

Los amotinados levantaron barricadas, resultando varios muertos y heridos.

Se ha declarado el estado de sitio.

Roma 8.

Un despacho de Milán dice que la jornada ha sido terrible, habiendo ocurrido dos verdaderas batallas. Las tropas tuvieron que ceder. Se espera que la noche sea muy agitada.

Se calcula en trescientos el número de muertos en las distintas refriegas, y en un millar el de los heridos.

París 9.

Durante el día de ayer han continuado los disturbios en Italia, tomando proporciones aterradoras.

De Lucano telegrafían que desde las doce hasta el anochecer, se oye nutrido fuego de cañón en Milán.

Numerosos fugitivos de Milán refieren terribles escenas.

Los amotinados se defienden con gran denuedo.

Según noticias de Pavia, los estudiantes armados han invadido aquella ciudad.

La situación de Italia es gravísima.

LA GUERRA

Los oficiales del «Maculloch».—Heroísmo de los españoles.—La escuadra de Sampson.—Woodford.—La campaña en Cuba.—La posesión de las Filipinas.

Londres 9, 5'15 m.)

El corresponsal del «Daily Mail» en Hong Kong ha celebrado una «interview» con varios oficiales del aviso de la escuadra norteamericana «Maculloch», llegado de Cavite, los cuales fueron testigos presenciales del combate, y todos se muestran admirados del heroico valor de los marinos españoles, haciendo especiales elogios de la tripulación del «Castilla», que según dijeron—son los hombres más valientes que jamás se sacrificaron en batalla alguna.

Los oficiales del «Maculloch» consideran el resultado del combate como prueba de superioridad de tonelaje y defensas.

El «Morning Post» publica un telegrama de Washington, diciendo que el almirante Sampson ha recibido órdenes de tomar á San Juan de Puerto Rico para tomar carbón, in-

utilizando todo el que quede y salir inmediatamente al encuentro de la escuadra española.

Según otro telegrama de New York, dirigido al mismo periódico, las noticias de Manila han producido indescriptible entusiasmo en todos los Estados Unidos.

El «Daily News», en su artículo de fondo, dice que el valor de los marinos españoles, desde los jefes, hasta el último soldado, es el rasgo saliente de la batalla, en que brilló, iluminándolo todo, la valentía y la firmeza humana ante fuerzas infinitamente superiores y bajo tan terribles condiciones, con arreglo á la guerra moderna.

España—dice—puede ó no ser una de esas naciones que, según opinión de Salisbury, han perdido el secreto de la vida; pero sus hijos no han perdido el secreto de la muerte, porque saben morir.

España—dice—sentirá con esto su honor satisfecho y pondrá fin al conflicto desesperado en que se ha metido.

El «Daily Telegraph» publica un despacho de New York diciendo que el general Woodford llegó el día 8 á las cinco de la tarde, dirigiéndose á Washington.

De Tampa dicen que la dirección, militar de las operaciones de Cuba será confiada á los insurrectos, y que los 5.000 americanos de desembarco, defenderán solamente la base del aprovisionamiento del ejército.

El «Times» dice en un artículo que la retención del Archipiélago filipino por los Estados Unidos será la mejor solución del problema, pues su cesión á Inglaterra no sería vista sin recelo por Francia, Rusia y Alemania.

Los jefes insurrectos.—El general Montojo.—El «ultimatum».—Proposición ridícula.—Refuerzos ó Dewey.

Londres 9, (2'15 m.)

Despachos de Hong Kong manifiestan que el comodoro Dewey quiso que desembarcasen los jefes tagalos insurrectos que acompañaban á la flota, para que se hiciesen cargo de las fuerzas con que cuentan los rebeldes y de las posiciones que ocupan; quería también Dewey que informasen á sus compañeros de que, por ahora, no había intención de cambiar inmediatamente la forma de gobierno.

También les manifestó que su única misión era impedir que el populacho cometiese desmanes.

Los cabecillas tagalos se negaron á desembarcar.

El almirante de la escuadra española participó al gobernador general que consideraba imposible sostener la resistencia con probabilidades de éxito, y que sería preferible, en interés de la humanidad, intentar una rendición honrosa; pero que, sin embargo, por su parte

estaba dispuesto á combatir y á morir por la patria.

El almirante español, á pesar de estar herido, se negó á abandonar su puesto hasta que el buque en que se hallaba empezó á sumergirse.

Cuando terminó el combate, el comodoro Dewey envió un «ultimatum» amenazando con bombardear la ciudad, si las baterías de la plaza no cesaban de hacer fuego.

Dewey propuso que las autoridades españolas continuasen funcionando bajo la bandera americana hasta que terminase la guerra.

Permanecen cerca de Filipinas dos ó tres cañoneros españoles.

Uno de ellos capturó últimamente una barca americana cargada de carbón.

De Washington dicen que el gobierno enviará inmediatamente tropas para reforzar á Dewey, hallándose ya preparados para marchar 5.000 hombres en San Francisco de California.

Noticias locales

Plegarias

«La Correspondencia de España» del lunes publica el siguiente telegrama de esta ciudad:

Palma 8, 7'40 n.

De la Catedral han salido hoy en peregrinación para el oratorio que en Bellver tiene el beato Alonso Bosque, todo el clero é inmenso gentío. Los peregrinos van á implorar la gracia divina para que conceda el triunfo á las armas españolas en la guerra con los Estados Unidos.

Como afirman otros telegramas que el Obispo de los Estados Unidos ha implorado igual beneficio para las armas yankees; no sabemos como se compondrán Dios y el «Beato Bosque». Se comprende que el Papa se haya lavado las manos como Pilatos y se muestre neutral en este conflicto.

Si se tratase de cobrar dinero lo tomaría de ambas partes.

Para vencer á la guerra se necesitan ejércitos y más ejércitos, armados y más armados; que Dios siempre da la victoria al fuerte contra el débil.

Y es probado. Ya lo dice el refrán: «fíate en la Virgen y no corras».

Una multa

Ayer mañana el señor Alcalde impuso una multa de 50 pesetas al empresario del riego público, por haber infringido dicho contrato.

Una pregunta:

¿El tal empresario es socio de «La Peña?»

Unos cobran y otros pagan

Según resulta del «Boletín Oficial» del jueves, un día de haber líquido de lo que cobra el clero de esta isla del Estado (para rogar á Dios por nosotros) importa nada menos que 469 pesetas 74 céntimos; cantidad que multiplicada por los 365 días del año arroja una suma bárbara que sale del bolsillo de los contribuyentes y se embolsan los pobrecitos capellanes, monjas, frailes, etc. etc.

Con tales gastos se comprende no basten todas las contribuciones del mundo. Y vengan empréstitos.

La Vinícola

La Vinícola, en eterna liquidación, pide á los accionistas desembolsen un nuevo dividendo pasivo de un diez por ciento.

Buenos están los tiempos para desembolsar dividendos de sociedades en liquidación ó en quiebra que en el hecho es lo mismo.

Y preguntamos nosotros ¿cuantos siglos ha de durar la liquidación vinícola?

De todos modos lo que pasa en Palma con las sociedades debe de servir de saludable escarmiento para lo futuro.

Escuadra inglesa

Nos dicen que muy pronto visitará nuestro puerto, la escuadra inglesa del Mediterráneo, la cual se compone de 22 buques de alto tonelaje.

En nuestro puerto

Hace algunos días, que la draga pequeña de la Junta de Obras del puerto, sigue trabajando en las inmediaciones del «Mollet».

—*Amaos mutuamente*, repitió Rosa pensativa. —¡Qué hermosas son esas palabras...! añadió Blanca. —¿Y á donde iba ese viagero? —Muy lejos... muy lejos, hacia el Norte, respondió á vuestra madre, que al verle salir me dijo hablando de él: «Su lenguaje dulce y triste me ha hecho llorar de ternura; mientras que hablaba conmigo me sentí mas aliviada, amaba mucho mas á mi marido y á mis hijas, y á pesar de esto, considerando la expresión de la fisopomía de este extranjero, podía decirse QUE NUNCA HABÍA REÍDO NI LLORADO,» añadía vuestra madre. Cuando se marchó, ella y yo le seguimos desde la puerta con los ojos, hasta que le perdimos de vista; iba con la cabeza baja, despacio, tranquilo y animado... parecía que coctaba sus pasos... y á propósito de su paso, he observado una cosa. —¿Qué cosa, Dagoberto? —Ya sabéis que el camino de vuestra casa estaba siempre húmedo á causa de la fuente que rebosaba. —Sí. —¿Y bien! sus huellas quedaron estampadas en la tierra, y ví que en su suela había algunos clavos en forma de cruz... —¿Cómo es eso... en forma de cruz? —Mirad, dijo Dagoberto poniendo siete veces su dedo sobre la colcha de la cama; mirad, esta es la figura que tenía debajo del talón:

Ya veis que esto forma una cruz. —¿Y qué querrá decir eso, Dagoberto? —Una casualidad tal vez... si... una casualidad... sin embargo... ese diablo de cruz me ha parecido; á pesar mio, de mal agüero, porque apenas se marchó, nos han agoviado infinitas desgracias. —¡Ay! ¡la muerte de nuestra madre! —Sí, ¡pero antes... otro disgusto! Todavía no habíais vuelto; vuestra madre escribía la súplica pidiendo permiso para ir á Francia ó para enviaros, cuando oigo el galope de un caballo: era un correo del gobernador general de Siberia, que nos traja la orden de que mudásemos de residencia; tres días después debíamos reunirnos á otros sentenciados para ir juntos cuatrocientas leguas más hácia el Norte... Así, al cabo de quince años de destierro, duplicaban los tormentos y la persecución de vuestra madre. —Y por qué la atormentaban de ese modo? —Parecía que un genio maléfico se complacía en atormentarla, porque á haber el viagero retardado su llegada de algunos días, ya no nos hubiera encontrado en Milosk; ó si mas tarde nos hubiese hallado, sería muy lejos, y entonces de nada servirían los papeles y esta medalla que traje... puesto que habiendo inmediatamente emprendido nuestro viaje, no nos sobraría el tiempo para llegar á París. No hubieran obrado de otro modo, aun cuando tuviesen un interés en que yo ó mis hijas no partiésemos para Francia—decía vuestra madre—porque el desterrarnos en la actualidad cuatrocientas leguas mas lejos, es lo mismo que prohibirnos este viaje, cuyo término está prefijado. Esta idea la desesperaba. —¿Puede ser que esta desgracia imprevista haya causado su repentina enfermedad? —Por desgracia no, hijas mías; solo ha sido ese

Barrenos en el Cementerio

Llamamos la atención del Sr. Alcalde sobre el riesgo que corren los que transitan por las inmediaciones del Cementerio á causa de los barrenos que se disparan en los desmontes que allí se llevan á efecto.

Una familia conocida nuestra estuvo en un tris de ser víctima el miércoles al auochechar de resultados de una voluminosa piedra que cayó á sus pies y esto que estaba á unos cien metros del local.

A los riesgos personales se añaden los materiales, pues es muy posible que á la hora menos pensada sufran un bombardeo las sepulturas del cementerio nuevo.

Convenría pues que, ya que los barrenos sean inevitables para la realización de las obras, se tomen las conducentes precauciones lo que no dudamos hará el señor Alcalde.

Oído á la caja

Con motivo de la guerra entre los Estados Unidos y España, los arzobispos yankees han dirigido una pastoral á sus fieles, rogando la paz ó la gloriosa victoria de los yankees.

Veamos ahora lo que dice el Prelado de Mahón y con él todo el Episcopado español:

—En cumplimiento de lo dispuesto por el Prelado Diocesano en su pastoral exhortación, de fecha 2 de los corrientes, el domingo próximo, á las cinco de la tarde, saldrá de la parroquial iglesia de Santa María una devota procesión, que, rezando el Santo Rosario, se dirigirá á la Ermita de Nuestra Señora de Gracia; una vez en el Santuario, se pedirá á la Excelsa Patrona de la católica España, que interponga para con su divino Hijo su valiosísima intercesión, á fin de que nos socorra en las presentes aflictivas circunstancias, y conceda á la madre Patria el anhelado triunfo contra nuestro orgulloso adversario.

Vamos á cuentas:

Nos maravilla en gran manera ver que, mientras los arzobispos católicos yankees elevan sus plegarias á Dios para el triunfo de las armas de la República del Norte América, los Arzobispos y obispos católicos españoles, por otra parte, piden á Dios la victoria para los españoles y para completar mas el desbarajuste, vemos que S. S. León XIII se demuestra neutral.

Figúrense nuestros lectores en que apuro se hallará Dios para salir del callejón sin salida, en que pretenden ponerle sus obispos católicos.

Es óbvio que, si Dios falla favorablemente para España, los obispos yankees se creerán perjudicados y si se quiere desairados; si por el contrario, Dios hace que los Estados Unidos nos venzan los obispos españoles estarán quejosos que sus ruegos no hayan tenido efecto.

Pero como el Papa sabe mas que todos los obispos habidos y por haber, creemos habrá, tocante á este asunto, obrado conforme los deseos del Altísimo, declarándose neutral.

Bien está el catolicismo en manos de los obispos yankees y de los españoles.

Material de guerra

Sigue la locomóvil del parque de artillería trasportando cañones y material de guerra al fuerte del «Cap Enderoicat».

Nos hemos salvado

El ministro de Gracia y Justicia señor Groizard ha puesto también á la firma de la reina unas cédulas de ruego y encargo dirigidas á los prelados españoles para que se celebren en los templos rogativas para implorar del Altísimo el triunfo de nuestras armas.

Las prácticas piadosas no se descuidan, pero los aprestos de guerra se hacen con menos diligencia.

A ese paso el triunfo es nuestro, y que vengan los yankees con cañones del 32, que no harán blanco.

Baños de mar

En la Portella y en el sitio de costumbre han empezado á montarse los baños para este verano.

Importante

«La Revista Moderna» de Madrid, en su número de 23 de Abril último, publicó grabados representando los cruceros «Bascir» y «Varese», y afirmó que estos cruceros habían sido adquiridos por los Estados Unidos de América.

D. José Rubaudonadeu Corcelles, ex Dipu-

tado y Representante en España de los Señores Orlando Hermanos, dueños de los Astilleros de Livorno (Italia), constructores de los citados cruceros nos suplica en atenta carta que desmintamos la noticia de la «Revista» indicada.

El Crucero «Varese» fué ofrecido en el verano de 1897 al Gobierno conservador que presida D. Antonio Cánovas del Castillo y del que formaba parte el Sr. Beranger, y más tarde al actual Gobierno liberal en las personas del Sr. Sagasta y el Sr. Bermejo.

El «Varese» ha sido comprado por la República Argentina, y en cuanto al «Bascir» está todavía en manos de los Señores Orlando Hermanos y disponible para la venta.

Queda complacido el Sr. Rubaudonadeu Corcelles.

Anuncios

Estos días se han repartido en forma de telegramas, en papel de igual color, doblados como los despachos telegráficos y con las palabras «Porte gratuito».

Sabemos que los tales anuncios han causado más de un disgusto y sobresalto; y no es justo que en las actuales circunstancias, pendiente todo el mundo de una noticia, se especule con el público haciéndole creer, á primera vista, que se trata de un telegrama, para incitar á leer lo que después resulta un anuncio comercial.

Además, como el servicio telegráfico es oficial no es conveniente ni serio que un particular adopte para un fin comercial modelos reservados exclusivamente para un servicio del Estado.

Llamamos la atención del Sr. Gobernador para que se fije en el asunto.

No hace muchos años, aquí y en otras poblaciones, circulaban anuncios que imitaban billetes de banco y tuvieron que prohibirse por los abusos que se cometieron.

Pizarra anunciadora

Reconocemos á la empresa de nuestro colega «La Última Hora» el derecho de excitar al público para que aumente la venta del periódico. Es un buen reclamo la pizarra, pero opinamos que ha de tenerse exquisito cuidado en las palabras allí escritas y que tienen por objeto anunciar lo que después ha de publicarse ampliado.

Hoy que con motivo de la guerra reina verdadera y legítima ansiedad, basta leer una frase, una palabra, cuyo sentido no está claro y terminante para que se hagan toda clase de comentarios.

Es preciso, por lo tanto, que nuestro colega al anunciar en la pizarra no estampe conceptos equívocos, como sucedió ayer que al leer los nombres de dos barcos españoles, después de haber visto antes la palabra apresamiento, creyeron todos que se trataba de un nuevo infortunio, resultando, según el telegrama lo contrario de lo que se creyó al principio.

Nombramiento

Ha sido nombrado Secretario de este gobierno civil, D. Emilio Ramón Carbonell, en sustitución del Señor Gonzalez Ataíde, quien muy pronto marchará á poseccionarse de su nuevo cargo.

Fusionistadas

Después de los miles de abusos cometidos por los fusionistas, hoy tenemos que añadir uno más y del cual se ocupó en su edición de ayer nuestro estimado colega «El Balaar».

Al parecer, los fusionistas, á quienes no se les amaga su inminente caída, caída mortal, aprovechan la ocasión y por este motivo aprietan los tornillos al enmarañado manubrio gubernamental, á fin de saciar en lo posible su afán de lucro y bajo este supuesto apelan al extremo de cometer el hecho de obligar á todos los carros de transporte de la isla que pasan á esta ciudad, á tomar la «tablilla» del Ayuntamiento de Palma, aunque dichos carros lleven la de la villa correspondiente, con lo que, de resultar cierto, es una notoria injusticia que la ley castiga.

De desear fuera que el Sr. Alcalde se enterase del asunto que nos ocupa, y si preciso fuera poner coto á tales demasías, las que no pueden en manera alguna ser toleradas por aquellas autoridades que se precian de rectas y justicias.

Es mas, y del enemigo el consejo: procrete el

Sr. Losada remediar todos aquellos abusos que en su mano está haciendo, pues, de lo contrario, se verá privado del aprecio y consideración de sus conciudadanos, lo que nada bueno resulta y mucho mas en estos tiempos que «a mayolización» tal vez no tarde en ponerse en práctica.

Noticias Maritimas

ENTRADAS

Procedente de los puertos de Valencia é Ibiza ha llegado esta mañana á las doce el vapor «Unión» con correspondencia oficial 6 pasajeros y variada carga de ambos puntos.

RECORTES

En Italia

En esta nación reina gran efervescencia entre los elementos radicales que merced á la intemperancia del Gobierno que por los procedimientos parece hermano del español, ha llegado á producir gravísimos disturbios en las capitales.

En Bolonia la multitud llegó á arrollar á la policía, obligándola á huir á derecha é izquierda.

Entonces apareció la tropa. Su aparición fué saludada con una lluvia de proyectiles de todas clases. Los soldados contestaron con tres descargas, que dejaron la plaza y la calle llenas de muertos y heridos.

Entre tanto, una multitud enorme saqueaba tiendas, detenía coches y tranvías, produciéndose escenas de indescriptible violencia.

Un batallón de línea se ha negado á tirar contra los amotinados de Mián, arrojando las armas y confraternizando con el pueblo.

El gobierno de Roma ha mandado que no circulen noticias de los motines á fin de que en las ciudades y comarcas donde la tranquilidad es completa no se propague la agitación.

El presidente del Consejo ha mandado que el orden se restablezca á toda costa por muchas víctimas que esto cause.

En Roma no se facilita ninguna noticia.

La agitación crece en toda Italia.

Trátase de un movimiento socialista determinado por el hambre que ha engendrado la pésima administración.

Elecciones francesas

Actualmente se están verificando en Francia elecciones generales de diputados á Cortes.

De los 566 resultados conocidos aparecen: 297 republicanos, 47 monárquicos, 41 socialistas y 181 elecciones que tendrán que repetirse y por no haber votado en el distrito la mitad de electores.

Llama la atención el escaso número de monárquicos electos.

Decididamente en Francia ha muerto la idea de la monarquía.

El célebre socialista Jaurés ha salido derrotado por un republicano.

Por lo visto en el nuevo Congreso los republicanos tendrán lo menos un 75 por 100 de diputados.

Otro atropello consumero

De «La Almudaina» de hoy;

«Serían poco mas ó menos las doce de la tarde de ayer cuando intentó pasar por la puerta de San Antonio un muchacho llevando escondida bajo la chaqueta una vasija con vino.

Sorprendido este por el dependiente y antes de consentir que le fuera decomisada la esparramó por el suelo; lo cual advertido por el empleado en cuestión la emprendió á bofetones contra el muchacho, tumbándole con uno de ellos al suelo y dislocándole el hombro izquierdo.

Con tal motivo se reunió en aquel sitio un numeroso gentío.

El muchacho fué trasladado á la casa de socorro donde fué curado convenientemente.

Al detallar el hecho no tratamos de defender el referido muchacho por su falta ó imprudencia, pero tampoco debemos callar ante el atropello de quien se toma la justicia por sus manos sin tener autoridad, como no la tiene nadie, para hacerlo.»

Humoradas

En la puerta de una botica hay un timbre eléctrico y sobre él el siguiente letrero:

«Oprimase el timbre; el que no sepa leer que llame al sereno.»

Variedades

Papin

Nació en Blois (Francia) el 22 Agosto 1647. Abandonó su carrera de médico para entregarse por completo á los descubrimientos mecánicos.

Habiendo abrazado el protestantismo, abandonó su patria para pasar á Inglaterra y de allí á Alemania.

Hace grandes estudios sobre el vapor, inventa la marmita que lleva su nombre, logra construir un barco de ruedas y lo ensaya con gran éxito. Anuncia que va á hacer un viaje en vapor hasta Londres, y se embarca en Casell con su mujer y sus hijos y cuanto constituía su modesta fortuna. Después de recorrer felizmente un gran trayecto del río, al llegar junto á Loch, los barqueros del gremio le detienen y le decomisan el barco por no llevar el permiso correspondiente. Aquellos bárbaros se arrojan sobre el barco, lo despedazan y rompen la máquina y las ruedas, mientras el infeliz anciano se entrega á la desesperación viendo desaparecer con cuanto tenía, sus esperanzas de felicidad y de gloria. Papin murió en la miseria.

TELEGRAMAS

(Servicio particular de «LA UNION REPUBLICANA».)

Agencia. Mancheta

Madrid 12, 9'10 n.

Continúan las nebulosidades para desenlace de la crisis.

En conferencia de Sagasta y Gama-zo se negó este entrar en el Gabinete.

Se barajan nombres pero nada definitivo hay entre los nuevos indicados.

Madrid 12, 10 m.

WASHINGTON.—El crucero «Charleston» ha zarpado de California y dirígese á Manila con refuerzos y municiones.

El Senado encargó á la Comisión estudie la adquisición de estaciones carboneras fortificadas.

Madrid 12, 8'10 n.

Telegrama oficial de la Habana confirma el cañoneo de Cárdenas.

Atacó el enemigo defendiendo la bahía dos cañoneros españoles.

Los yankees huyeron con averías.

El cañonero «Antonio Lopez» resultó con averías.

Madrid 12, 8'10 n.

En Deusto, Bilbao, hundióse el techo de un convento en construcción.

Resultó un muerto y tres heridos graves.

Ha ocurrido un choque en el ferrocarril de Igualada resultando tres heridos.

Madrid 12, 10'30 n.

Se asegura que la escuadra americana ha cañoneado á Puerto Rico ignorándose aún detalles.

Sigue presentando dificultades la nueva combinación ministerial.

Madrid 12, 10'30 n.

Bermejo nos ha dicho que la escuadra se halla en Martinica.

Después visitó á la Reina.

En Washington siguen discutiendo acerca de Filipinas, haciéndose cuentas galanas sobre el reparto de las islas y de una indemnización de 200 millones de duros á España.



VAPORES-CORREOS

SALIDAS.—Lunes 2 tarde, para Barcelona via Sóller).
 Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).
 Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
 Jueves ninguna.
 Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).
 Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.
ENTRADAS.—Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcudia).
 Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
 Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).
 Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).
 Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
 Sábado 9 mañana, de Barcelona (directo).
 Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca.
 De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.
 De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regira desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7:40 mañana y 6:25 (mixto Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanig) tarde.
 De Palma hasta Lapuebla, á las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 (mixto desde Empalme) tarde.
 De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6,30 mañana y 5:15 tarde.
 De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los ramales) tarde.
 De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa Maria) y 5:25 (mixto desde Empalme) tarde.
 De Lapuebla hasta Palma, Manacor, Felanig, á las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.
 Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

Diligencias correas que salen de esta Capital

| Pueblos | Ptos. de parada | —HORAS— | |
|----------------|-----------------|---------|----------------|
| | | Salidas | Llegadas |
| Andraitx, | Pelaires | 98, | 2 t. 7 m. |
| S'Arracó, | Pelaires | 98, | 2 id. 7 id. |
| Capdellá, | Santacilia | , | 2 id. 8 id. |
| Calviá, | Santacilia | , | 2 id. 8 id. |
| Esporlas, | P. del Oliviar | , | 2 id. 9 id. |
| Establiments, | P. del Oliviar | , | 2 id. 9 id. |
| Estallenchs, | P. del Oliviar | , | 2 id. 9 id. |
| Bañalbufar, | P. del Oliviar | , | 2 id. 9 id. |
| Puig ünent, | P. del Oliviar | , | 2 id. 9 id. |
| Valldeposa | San Miguel | 84, | 2 id. 8 id. |
| Deyá, | San Miguel | 84, | 2 id. 8 id. |
| Sóller, | San Miguel | 80, | 2 id. 8 id. |
| Buñola | San Miguel | 80, | 2 id. 8 id. |
| Lluchmayor, | Bauló | 6, | 2 id. 8:30 id. |
| Santañy, | Bauló | 6, | 2 id. 8:30 id. |
| Campos, | Bauló | 6, | 2 id. 8:30 id. |
| Sansellas, | F. San Antonio | , | 2 id. 8:30 id. |
| Santa Eugenia, | P. San Antonio | , | 2 id. 8:30 id. |
| Felanitx, | Mercadal | 13, | 2 id. 6 id. |
| Algaida, | Mercadal | 13, | 2 id. 6 id. |
| Montuiri, | Mercadal | 13, | 2 id. 6 id. |
| Porreras, | Mercadal | 13, | 2 id. 6 id. |

ESTACIONES

Telegráficas y Telefonica

EXISTENTES EN BALEARES

TELEGRAFICAS.—Alayor.—Alcudia.—Andraitx.—Artá.—Ciudadela.—Felanitx.—Ibiza.—Mahón.—Manacor.—Palma.—Inca.

TELEFONICAS.—Lluchmayor.—Sóller.—Palma.

AGENCIA

Monasterio 11. Lluchmayor de Mallorca

Esta casa admite toda clase de representaciones y encargos tales como los de dar á recibir dinero ó préstamos con hipoteca ó sin ella, cobros y pagos de letras, vales ó pagarés y cualquiera otra clase de crédito.

Dichos trabajos se harán á precios módicos convencionales.

Dirigirse al Sr. Director D. Juan Ant. Mojer Clar, domicilio y villa antedicha.

(POSEE LA TENEDURIA DE LIBRO)

LA MEDICACION SULFUROSA A DOMICILIO POR LAS

Gotas-madre sulfurosas en Bar

on las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización baños sulfurosos etc.—Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, y enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas.

Farmacia de D. Ignacio Forteza.—Bolseria.

Tratamiento de la diabetes

POR EL

VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR

J. Torrens, Farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma de toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente enérgico para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.—En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Resultan más económicos que las esquelas.
 Suprimen el engorroso trabajo de formar listas y escribir sobres
 Evitan olvidos que con las esquelas se padecen.
 Ahorran los gastos de repartirlas.
 Son más leídas por su gran circulación.
 En un solo anuncio puede publicarse entierro y funerales.

Se admiten á todas horas y para todos los periódicos de Palma

CENTRO DE ANUNCIOS

21—LUZ—21

Por la noche, llámese al vigilante

IMPORTANTE.—Se reparten esquelas mortuorias á 2:50 pesetas el centenar.

Expulsión FRONTA Y SEGURA DE LAS Lombrices

MEDIANTE EL ACREDITADO JARABE

VERMIFUGO de J. Sureda Lliteras

CALLICIDA SUREDA

Mediante este callicida, desaparecen en muy breve tiempo los CALLOS y DUREZAS de los pies; su aplicación no ofrece peligro alguno.

SE VENDEN en la Farmacia de J. SUREDA LLITERAS calle de Brossa, 9, Palma

Lloyd Malagueño

Compañia de SEGUROS MARÍTIMOS fundada en 1852

LA MAS ANTIGUA E IMPORTANTE DE LAS ESPAÑOLAS

7.000.000 pesetas pagados por siniestros

Por la liberalidad de sus pólizas y el pronto arreglo y pago de sus siniestros ha conseguido la confianza del público y el crédito ilimitado que disfruta entre aseguradores y asegurados

AGENTES EN PALMA DE MALLORCA

Conquistador, 12—Roca y Vadell—Conquistador 12

Fábrica de gaseosas

Y TODA CLASE DE REFRESCOS

de ARTURO RAMIS-San Elias, 26

A los dueños de establecimientos de bebidas y al público en general:
 En vista de las quejas que diariamente van denunciándose referente á que las gaseosas á los pocos días después de compradas se vuelven malas y pasadas con un gusto que vulgarmente decimos de florido ó rancio, cuya causa es el empleo de malas sustancias, cuyo procedimiento muchas veces ignora el público; deseo el que suscribe de complacer á su numerosa clientela ha montado un aparato para el mejoramiento de líquidos de todas clases; pudiendo con este sistema garantizar mis gaseosas y demás refrescos que son una especialidad por su conservación, buen gusto, salubridad y fortaleza.

Pídanse en todos los cafés y casas expendedoras de gaseosas la tan renombrada

MARCA RAMIS

ALCALDIA DE PALMA

En la sesión que celebrará el Ayuntamiento el día 7 de Mayo próximo se efectuará el 10 sorteo de Obligaciones municipales para designar la sesenta y seis que han de ser amortizadas en metálico el día 1.º de Julio próximo.

Desde el día siguiente al del sorteo las Obligaciones premiadas serán admitidas por su valor nominal en pago de arbitrios municipales.

Palma 28 Abril 1898.—El Alcalde, Eugenio Losada.

En la sesión que celebrará este Ayuntamiento el día 7 de Mayo se efectuará el 4.º sorteo de Bonos de la 3.ª emisión para designar en número de 23 los que han de ser amortizados en 1.º de Julio próximo.

Palma 28 Abril 1898.—El Alcalde, Eugenio Losada.

El miércoles próximo día 4 de Mayo, á las doce de la mañana, se celebrará en esta Casa Consistorial, ante el Ayuntamiento, la subasta del Impuesto de Consumos para los años 1898 99 á 1900-901 con arreglo al Presupuesto y Condiciones publicados en el «Boletín Oficial» del día 19 de Marzo último.

El tipo de subasta es de 1.031,285 pesetas por cada año de los tres del arriendo, comprendiéndose en esta cifra el cupo del Tesoro y el Recargo municipal de ciento por ciento.

La licitación será por medio de pliegos cerrados con arreglo al modelo de proposición inserto en dicha publicación; y es de advertir que las

propuestas deberán redactarse en letras precise mente, sin ningún guarismo, en papel sellado de la clase 12.ª

A las proposiciones deben acompañarse la cédula personal del firmante y resguardo de la Caja de depósitos ó de las sucursales que acredite haber consignado el cinco por ciento del tipo de subasta en metálico ó en papel de la Deuda (valor nominal).

Este cinco por ciento representa la cantidad de pesetas 51,584'25.

Palma 29 de Abril de 1898.—Eugenio Losada.

Instituto Provincial DE 2.ª ENSEÑANZA DE BALEARES

En virtud de orden telegráfica de la Dirección General de Instrucción pública que ha tenido á bien trasladarme telegráficamente el Excmo. Sr. Rector de la Universidad del Distrito he dispuesto que desde hoy se den por terminadas en este Instituto todas las clases, así las de 2.ª enseñanza como las especiales de Náutica.

Lo que se publica para conocimiento de los alumnos y demás personas á quienes pueda interesar. Palma 4 Mayo 1898.—El Director.—Francisco Manuel de los Herreros.

Palma—Imp. del Comercio á cargo de F. Soler